

EL ECO DE LA FUSION

PERIÓDICO REPUBLICANO BISEMANAL

AÑO III

Precios de suscripción

En Tortosa, al mes... .. 0'50
Fuera, trimestre... .. 1'50
Anuncios y comunicados á precios convenciona-
les.—Pago anticipado.

Tortosa 4 de Febrero de 1900

Puntos de suscripción

En la REDACCION, calle del Replá, número 3,
donde se dirigirá la correspondencia.
En la ADMINISTRACION, librería de José María
Bernis, Puente de Piedra, 1.

NÚM. 10

UN DUELO

A la hora en que escribo estas líneas habrás verificado ya el duelo entre Blasco Ibañez y Fernández Arias. Tal vez haya quedado uno de los dos muerto; quizá la sangre de ambos haya teñido el verde tapiz del campo.

¿Y bien: ¿que se ha conseguido con ello?

Nada. Porque si es Blasco Ibañez quien ha vencido, si el proyectil de su pistola ha puesto fin á la vida del director de *La Correspondencia Militar*, muy lejos de obligar al silencio, de impedir que siga injuriando la redacción del referido diario al diputado por Valencia, al novelista eximio; muy lejos de ello, repito, lo que se habrá conseguido es despertar más y más el odio, avivar la injuria y ser esto causa de sucesivos lances con los que nada sale ganando el señor Blasco. Si, por el contrario, es Fernández Arias quien resulta ileso y el autor de *La Barraca* queda exánime en el campo del honor, ese honor mal entendido habrá robado al republicanismo uno de sus más queridos hombres, su propagandista incansable y el mundo literario llorará la pérdida de tan preclaro ingenio...

¡El honor! ¡Qué hueca resulta esa frase tras la que se escudan todos esos figurines aristocráticos, hombrecillos churriguerescos que incapaces de ser útiles á la humanidad, dedicanse, en su impotencia á estudiar los mil y un códigos que huelen á opoponax y á verbena... ¡El honor!.. Ya lo dijo Castrovido:—Cinco letras y una nada.

No me explico, no puedo explicarme la idea que nuestra actual sociedad tiene acerca del honor. Un hombre al que repudia el pueblo sensato un necio á quien desprecia el mundo ilustrado un truhán sin familia, sin idea de lo que es la humanidad, desposeído de todo sentimiento noble; un jesuita tal vez con disfraz, insulta á un hombre honrado, á un hombre de corazón de niño, á uno de los pocos seres que luchan no sólo por su existencia, sino por alcanzar el bien de sus semejantes.

Si este último no recurre á las leyes del honor y si á la punta de la bota, si no manda sus representantes á aquel, si no se lava lo ofensa en el campo y ante cuatro testigos, toda la hampa de señoritas engomadas, de sablistas góticos, de tiradores estilo bizantino, descarga sobre él una lluvia de improperios y de adjetivos mal sonantes, propios de seres crapulosos, de bichos á quien la sociedad debiera aplastar y califican de cobarde y de hombre sin honor á quien tiene formada una idea mucho más elevada que los que le motejan, de lo que es la honra.

¿Qué, pues, se puede esperar de una sociedad que cree que el honor se conquista con el filo de un sable ó con el proyectil de una pistola? ¿Qué de esa turba señorona que aplaude y acoje en su seno al estirado baratero, al espadachín atropellador de conciencias al *esportman* moderno, ensueño de nuestras damiselas, último figurín?

Blasco Ibañez no debió batirse; no debió po-

nerse á tau bajo nivel para medir sus fuerzas con el director de un periódico amparador de militares fracasados...

Protesto, sí, del duelo que habrás verificado ya, y reniego de ese honor y sus códigos, los cuales, á mi entender, debieran utilizarse para servicios particulares... de los del número cien.

Juan Bosch

25 de Enero de 1900.

(De *El Clamor*)

NECESIDAD DE UN "BANCO AGRÍCOLA"

Nunca se ha hablado en contra; nadie se ha atrevido á refutar; altos y bajos están en una continua alabanza hacia los establecimientos de beneficencia. En todos los tiempos se les ha considerado como elemento de gran importancia en la sociedad, pero hoy más que nunca hay un convencimiento arraigado de su influencia benéfica y de la perentoria necesidad de sus servicios.

Dase generalmente el nombre de establecimientos de beneficencia, á las casas destinadas, á cobijar y amparar al débil, á fortalecer al desvalido, á mitigar los achaques de unos é insolencias de otros, en fin, á socorrer al necesitado.

Que otra cosa son; como podemos llamarles; que no ser débiles, desvalidos, huérfanos, etc., á los que sus necesidades les fuerzan á recurrir á casa del usurero á fin de que le preste después de muchas súplicas, ruegos y no pocas veces lágrimas, una miseria; un par de onzas.

Después de hacerse rogar y muy enteraditos de los bienes de que el recurrente dispone, sueltan la afirmativa con la condición obligatoria de que á la cosecha se le devuelva á más del capital un cántaro de aceite por cada onza prestada.

El tiempo señalado suele ser de 6 á 8 meses, (aunque algunas veces solo por días) firmase el pagaré si el préstamo no excede de 2 ó 3 onzas y de bitorrio si excediese, no faltando quien en ambos casos exige el último, resultando entonces que se tiene de pagar la mitad de lo prestado en garantías para el prestador.

Veamos ahora el tanto por ciento que reitua el dinero prestado en estas condiciones y que tiene de pagar el *lázaro* que toma dinero en esta forma.

Redituando cada onza un cántaro de aceite (pongamos á 12'50 pesetas como término medio) y contando 3 pesetas por el papel del pagaré y extenderlo, si éste es de dos onzas, correspondrán por onza 12'50 pesetas más 1'50 del papel en junto 14 pesetas.

Tomando 7 meses como término medio del tiempo de duración tenemos que 80 pesetas en 7 meses reituan 14. Haciendo las operaciones que corresponden encontramos el tanto por ciento anual que es el 30 para el prestado y el 24'50 para el prestador.

Si á un propietario cualquiera se le digera que

paga por sus préstamos el 30 por ciento quedaría atónito, estupefacto, se horrorizaría solamente al pensarlo, se figuraría que se le engaña y por desgracia es la realidad sin embozo; los números no engañan, ellos nos dicen claramente que no podrá levantarse nunca de la postración pecuniaria en que se encuentra el propietario que tenga que recurrir á tan escandalosos préstamos y que es segura la aceleración de su ruina.

El gobierno autoriza el 6 por ciento anual y se dá el nombre de usureros á los que prestan á mayor tasa, es decir, al 7, 8, 10 etc.

¿Y á los que prestan al 20 y aun 30 por ciento como les llamaremos? estos no tienen nombre propio; podría llamarseles no solo explotadores sino hasta aniquiladores de la sociedad, anticatólicos y cuantas palabras de esta índole halláramos en el léxico. No sucede esto así, si que al contrario tenemos por bienhechores católicos y muy católicos á los que sin ninguna clase de trabajo y por medio de un puñado de pesetas explotan al pobre. Aquí tenemos por santos y aún dioses á los que se dedican á este indigno y lucrativo oficio.

Después de visto lo expuesto y estudiarlo como se merece, cada cual de su parte haga lo que esté á su alcance para la pronta instalación de un Banco Agrícola de un establecimiento comercial, mejor que así pueda llamarse establecimiento de beneficencia, nombre que cuadra muy bien á los antedichos Establecimientos.

Unemos, pues, nuestras fuerzas para conseguir fin tan loable para que sea un hecho su inmediata fundación.

A los ricos, les evitaría el sinnúmero de disgustos que á diario se suscitan; al pobre, le favorecería por la facilidad en sus préstamos á tasa módica, y á todos nos reportaría un beneficio de algunos miles de duros en pocos años.

Esclarecer este punto, ponerlo en conocimiento de todos, es lo que nos hemos propuesto al empezar, si en algo lo conseguimos nos daremos por muy satisfechos habiendo así aportado nuestro grano de arena á la prosperidad de nuestra patria chica.

A. M. Ll.

Tortosa, enero de 1900.

Hojas sueltas

Se asombra un periódico de que en Joigui no pudiesen varios oficiales carpinteros con una rata de gran tamaño.

Al fin, tras desesperada lucha, lograron matarla de un certero golpe en la cabeza no sin quedar mal parados tres ó cuatro de los perseguidores.

La rata media 1'10 metros desde la cabeza al rabo.

No hay para que asombrarse porque esto es una paparrucha de las que para llenar huecos nos cuentan algunos periódicos.

Para ratas de gran tamaño en la villa del oso y del madroño. Allí los hay de todos tamaños y habilidades. Y esto no es paparrucha. Lo sabemos á ciencia cierta todos los españoles y las dejamos engordar como si tal cosa. Y es que tenemos menos valor que los carpinteros de Joigui.

—
Vean ustedes lo que cobra Pidal:

	Pesetas
Sueldo como presidente del Congreso	30.000
Por representar á la Unión Española de explosivos.	30.000
Por id. á los frailes filipinos.	30.000
Por ser consejero de la compañía del Norte	12.500
Por id. del ferrocarril del Langreo	12.500
Por id. de los económicos de Asturias	12.500
Representación de la fábrica de Mieres	30.000
Idem de los Pablos de Colunga	12.500
Gastos de representación como presidente del Congreso	15.000
Dietas de la Academia Española	3.000
Idem. id. de la de Ciencias Morales y Políticas	1.500
Total	189.500

Lo mismo casi casi, que un maestro de escuela de los que cobran. Y poco más que un peón de albañil. Con la única diferencia que un albañil es útil á la sociedad.

El jueves llovió en nuestra ciudad y el viernes como es natural, el demonio que transitará por nuestras calles.

¿No merece ninguna consideración el vecindario de Tortosa?

Bien que se hagan cloacas en... Remolinos, (la calle de San Roque no pertenece á Tortosa), bien que se inauguren fuentes en el Rastro, pero por Dios que podamos cuando menos transitar por nuestras calles después de haber llovido.

Cataplasma.

Crónica

Todo el año, especialmente en invierno, acostumbra acudir á beber en la isla del Ebro, situada frente del pueblo de Aldover, una bandada de palomas tórcaces, que proceden del término situado al Norte de Bitem, donde suelen criar, por ser terreno abundante en rocas apropiado para albergue de sus nidos.

Durante estos días ha guardado cama la distinguida familia de nuestro particular y querido amigo don Martín Gilabert, á consecuencia de la enfermedad reinante.

Celebraremos el pronto restablecimiento.

Se halla completamente restablecido nuestro buen amigo y correligionario don Juan Zaragoza Franquet.

Nuestro querido amigo y estimado compañero don Pedro Caballé continua mejorando de su larga y grave enfermedad.

El miércoles en el tren exprés de Valencia, llegó á esta ciudad procedente de aquella capital

en la que ha permanecido una larga temporada, con el fin de curarse una penosa enfermedad, la respetuosa y distinguida señora doña Teresina Escardó y Lledó.

Acompañaban á la señora Escardó su esposo, nuestro particular y buen amigo don Isidoro Sabater, Actuario de este Juzgado y su agraciada y bellísima hija Maria.

Ha regresado completamente restablecida, por lo que sinceramente felicitamos á toda su apreciable familia haciendo estensiva nuestra felicitación al doctor don Manuel Alcaide por el brillante resultado obtenido en la operación y curación de tan buena señora.

El día 7 tendrá lugar en las casas Consistoriales la subasta de platanos procedentes del Parque, bajo el tipo de 332 pesetas.

La Comisión provincial ha señalado, para celebrar sus sesiones ordinarias durante el presente mes, los días 8, 15 y 24, á las once de la mañana.

Ha regresado á Barcelona el ilustrado redactor de nuestro estimado colega *La Publicidad*, don Miguel Moliné, que ha permanecido dos días entre nosotros.

A los reclutas del actual reemplazo comprendidos en la real orden de 18 de Noviembre último, les serán devueltas las cantidades que depositaron para su redención del servicio militar activo, quedando los interesados en situación de excentes de cupo.

Se despacha para Nice, el laud *Joaquín* de esta inscripción marítima, patrón Juan Beti.

Lo que se anuncia, porque si hay algún piloto que quiera embarcarse á la parte, en dicho buque.

Se interesa la presentación en esta Alcaldía del soldado perteneciente al primer Batallón del tercer Regimiento Infantería de Marina (Cartagena) Mariano Sabaté Grau, á fin de enterarle de una orden del Coronel de su Cuerpo.

Segue en Tortosa el escandaloso abuso de no poner á la venta cajas ordinarias de las llamadas de cocina.

La paciencia del público está acabándose y es preciso que la arrendataria ponga término á estos caprichos y privilegios que nazcan de quien quiera que fuere, son abusos incalificables.

Por hoy no decimos más, pero volveremos á las andadas.

Se ha dispuesto en reciente real orden del Ministerio de la Guerra, que sean admitidos en todos los cuerpos y secciones armadas del Ejército cuantos excedentes lo soliciten y reunan las condiciones legales, exigiéndoles la documentación que determina el reglamento dictado para la ejecución de la ley de reclutamiento.

Con motivo de la concentración que se efectuará el día 8 del actual el regimiento de infantería de Almansa recibirá 34 reclutas.

Los salones de la sociedad «Club Recreativo», se vieron muy concurridos el viernes por la noche con motivo de celebrar su primer baile de máscaras.

Muy entrada la madrugada se terminaba el baile de aquella distinguida sociedad.

Brillantisimo estuvo el baile que celebró la antigua y distinguida sociedad «Círculo de Artesanos.»

Los disfraces fueron en gran mayoría muy elegantes y de buen gusto.

Hasta altas horas de la madrugada no se cerraron las puertas del «Círculo» habiendo reinado el bullicio y alegría propia de la fiesta.

Felicitamos á los señores socios por haber proporcionado á la juventud una agradable velada.

Varia

Ha fallecido en Madrid el ministro de la Guerra, General Correa.

El premio de 500 pesetas ofrecido por *El Liberal* al mejor cuento que recibiera se ha concedido á D. José Nogales Nogales de Huelva por su cuento titulado *Las tres cosas del tío Juan*.

El segundo premio de 250 pesetas lo ha obtenido doña Emilia Pardo Bazán con su cuento *La Chucha*.

En Madrid ha tenido lugar en la plaza de toros y ante numerosísima concurrencia, la lucha de varias fieras.

Ha salido vencedor de la leona, pantera y el oso, un toro de la ganadería de López Navarro.

Con estos espectáculos fin de siglo, nos regeneramos que es un primor.

Telegrafían de Vitoria que acosado por el hambre un jabali bajó de las montañas vecinas á aquella capital y atravesando la línea férrea, junto á la estación, entró en la ciudad.

En la estación fué arrollado por una locomotora, que le destrozó una mandíbula.

A pesar de esto, recorrió varias calles hasta que perseguido por algunas personas se hizo fuerte en un portal, donde fué muerto á tiros.

En la estación de León un voraz incendio ha destruido parte de aquel edificio.

No hay que lamentar desgracias personales.

En Valencia se ha descubierto una sociedad de timadores habiendo sido capturados algunos de ellos.

Aumenta el trancazo en Madrid Granada y Valladolid y decrece en Barcelona y Valencia.

Ha fallecido en la Corte el notable escritor aragonés D. Luis Royo Villanueva redactor jefe del periódico *Blanco y Negro*.

Su muerte será muy sentida para los amantes de la buena literatura.

Comunican de Málaga que ha chocado el vapor francés *Les Andes* con el bergantín goleta *Amalia*, zozobrando este último.

El buque francés salvó la tripulación del *Amalia* y la ha conducido al puerto de Málaga.

El miércoles en Barcelona un soldado de artillería se tomó equivocadamente unas píldoras de bicloruro de mercurio, y se halla en grave estado.

Entre las reformas que proyecta el Banco de España, hay una que ha de ser beneficiosa para el público.

Se trata de facilitar los préstamos, tomando en garantía no solo la Dueda pública, sino también las obligaciones de las Diputaciones, Ayuntamientos y empresas que sean solventes á juicio de los consejos de administración.

Ha sido nombrado registrador de la propiedad de Falset D. Luis Tresguerras.

Entre las muchas personas que continúan enfermas del dengue en Tarragona, se encuentran el ilustrísimo señor fiscal de la Audiencia provincial don Vicente Greus y el Administrador de Hacienda de la provincia don Pablo Tello.

El agente ejecutivo por débitos á la Hacienda anuncia la subasta de créditos hipotecarios contra los deudores que relaciona y cuyo paradero se ignora en Falset.

Parece que circulan en la provincia de Gerona billetes de 50 pesetas falsos, los cuales se distinguen por la clase del papel, que no es el de los legítimos.

Sirva esto de aviso á los comerciantes.

La Tesorería de Hacienda anuncia los nombramientos hechos para auxiliares de la recaudación de contribuciones de las zonas de Valls á favor de don Francisco Cabré Marsí, para la segunda zona de Gandesa á don José María Folqué Piñol y para la de Vendrell á don José Espina Elias y á don Ramón Roca Niubo.

La Administración de Hacienda anuncia que han tomado posesión de sus respectivos cargos de investigadores los señores don José Contreras Perez, don José Queralt Rausent, don Gregorio García Barrero y don Pedro Fito Rius Libori.

El juez municipal de Benifallét anuncia la vacante de secretario suplente de dicho Juzgado.

El número 39 de *La Revista Blanca*, perteneciente al 1.º del actual, publica el siguiente sumario:

Sociología: «Comunismo y anarquía», por Pedro Kropotkine; «Capciosidades», por Donato Lüben; «La anarquía: «Su fin y sus medios», por Juan Grave.

Biografía de Juan Jacobo Rousseau, por Federico Urales.

Ciencia y arte: «Ciencias físico-naturales», por Francisco Salazar; «Ciencia y explotación», por J. Sketchley; «Los sepulcros blancos», drama en tres actos, por Jaime Brossa.

Sección libre: «La escuela», por Teófilo Sanjuán.

Tribuna del obrero: «Pidiendo un consejo», por I. Ibarra; «Deísmo», por Francisco Ferrer.

La Administración de *La Revista Blanca*, Madrid, San Oropio, 7. Número suelto, 25 céntimos; trimestre, 1,50 pesetas.

Los regimientos de infantería de Almansa, Navarra, Albuera, y Luchana deben designar cada uno un soldado que reúna condiciones para la sección de tropa del Colegio de María Cristina.

Dentro de breves días será enviado á la Audiencia el sumario instruido con motivo del asesinato del señor García Victori. Hasta ahora no hay más procesado que Dámaso Miquel.

El obispo de Barcelona

Se han recibido noticias telegráficas de la capital del Principado, diciendo que en los círculos frecuentados por los elementos liberal y republicano, se ha iniciado la idea de reimprimir un li-

bro que publicó un conocido y popular conde en 1875, y que se repartió entonces profusamente, relativo á la sentencia recalcada en un pleito muy ruidoso, en que desempeñó papel importante el actual obispo de Barcelona.

De resultados de este pleito fué desterrado el doctor Morgades.

El *Pais*, si mal no recordamos, indicó algo de tal asunto en uno de estos últimos días.

El señor don Ignacio Martínez de Campos, uno de los *juerguistas* elegantes que figuraron en las broncas de la pasada semana en Madrid, estaba agazapado en el Ministerio de la Gobernación con 4.000 del ala.

Que le servían, sin duda, para organizar batallones nocturnos de prostitutas.

Y para dar á ganar muchos miles de pesetas á las amas de ciertas casas, según se jactó en el Juzgado municipal.

De donde resulta que las credenciales se dan en España á los hijos, sobrinos y demás parientes de nuestros personajes políticos «para sus vicios».

Y para que no vayan á la oficina.

Porque el día le necesitan para descansar.

Y la noche para estar de broma.

Leemos.

«El pueblo inglés está indignado con sus ministros; y donde quiera que estos se presentan son silbados indefectiblemente.

¿Qué haría el pueblo inglés con Sagasta, Moret, y cuantos nos llevaron al desastre para hacer luego la paz más ignominiosa que haya hecho pueblo alguno?

Pues aquí no han sido siquiera silbados los causantes de todos nuestros males porque el pueblo español está embrutecido en la actualidad y ha perdido su carácter.

Vencidos ó vencedores los ingleses, ellos sabrán pedir estrecha cuenta á sus gobernantes imprevisores. ¿Qué harían si sus gobernantes fuesen criminales como los nuestros que hicieron perecer escuadras á sabiendas, entregar territorios sin combatir y hacer volver á los hogares á doscientos mil soldados con los fusiles vírgenes.

Ahora, en las actuales circunstancias, y comparado pueblo con pueblo, vemos nuestra cobardía y baja.

Cada nación tiene el gobierno que se merece, y lógicamente solo nos puede mandar Sagastas y Silvelás.

El día en que fuésemos un pueblo decente y viril se acabarían esas manadas de malos gobernantes y de inmunda clerigalla que nos tienen atrofiados.

Pero para llegar á esto se necesita hacer un esfuerzo y nuestro pueblo no lo hará.

Hay que resignarse á su ser.»

Alcance

En plena barbarie

A la noticia publicada en otro lugar de este número, respecto la lucha de fieras en la plaza de Madrid debemos añadir lo que sigue.

El domador Malleu, hijo del que recientemente ha alcanzado tanta celebridad por los sucesos de Valencia, viendo que el espectáculo no lucía lo bastante y á fin de animar la lucha, se abalanzó sobre el oso, teniendo que emplear todos los medios de defensa, que previamente llevaba, empezando á darle culatazos con una escopeta.

Se supone que el gatillo se enredaría entre las patas del oso, y á un golpe sonó un tiro, de tristes consecuencias.

La escopeta estaba cargada hasta la boca con perdigones de los llamados de punta, que fueron á dar al tendido núm. 3.

Los heridos

Los ayes de los heridos eran ahogados por los aplausos del público, de suerte, que en su mayor parte no se enteró de lo ocurrido por el disparo, hasta terminado el espectáculo.

Los heridos son unos 21; entre ellos hay un agregado de la legación austro-húngara, quien á consecuencia del perdigonazo ha sufrido una importante herida, quedando ciego de un ojo; una niña ha sufrido otra grave herida en la vista.

Ambos heridos después de curados en la enfermería de la Plaza han sido conducidos á su domicilio.

La mayoría de los heridos han sido asistidos en la enfermería de la plaza de toros por el médico de guardia.

Un individuo trató de bajar al redondel muy decidido á increpar al domador por su imprudencia, pero los guardias se opusieron á ello.

En el Gabinete médico del barrio de Salamanca ha sido curado José Alvarez Parraso, de 39 años; tiene heridas de perdigones en el párpado inferior derecho, región nasal derecha y carrillo del mismo lado. Se le ha extraído el perdigón del párpado.

A última hora de la tarde algunas familias se dirigieron á la plaza de toros, con objeto de conocer los nombres de los heridos.

Todos los heridos, excepto los más graves, han sido conducidos á su domicilio.

A las siete de la tarde se dijo que el oso que tomó parte en la lucha está agonizando á consecuencia de las heridas recibidas.

Indignación en Madrid

Aumenta la indignación en Madrid al conocerse los últimos detalles de la salvajada de esta tarde.

Algunos periódicos tratarán mañana este asunto, haciendo resaltar que mientras el pueblo madrileño pide regeneración asiste á espectáculos indignos de un pueblo civilizado.

A este propósito se dicen esta noche cosas muy sabrosas.

Indudablemente en vista de los sucesos de hoy las autoridades prohibirán semejantes espectáculos, que una empresa se proponía dar á conocer en varias provincias de España.

Meeting revisionista

De Valencia telegrafían que se están haciendo preparativos para un meeting revolucionario.

Comisión revisionista

En vista de la prohibición del meeting monstruo revisionista que se había proyectado celebrar en Barcelona con asistencia, entre otros oradores, de los señores Alvarez, Lletget, Blasco Ibañez y Alejandro Lerroux, para protestar del decreto de extrañamiento de los inocentes condenados por el proceso de Montjuich, la Comisión Revisionista ha acordado formular una protesta, á cuyo objeto hoy domingo, á las once de la mañana, se reunirán los individuos que la componen en el burladero del extremo de la Rambla, frente á la estación del ferro-carril de Sarriá, para desde dicho sitio dirigirse al Gobierno Civil de la provincia y hacer entrega al representante del Gobierno del documento en que se consigna la consabida protesta.

DANIEL NIVERA MESTRE

ABOGADO

ha trasladado su despacho á la planta baja de la casa sin número, situada en la Plaza de Alfonso XII (conocida por «casa Armengol»).

Consulta, de 9 á 1 y de 5 á 7.

ZARAGOZA, IMPRESOR, REPLÁ, 3.—Tortosa.

ELECO DE LA FUSIÓN

PERIÓDICO REPUBLICANO BISEMANAL

Defensor de los intereses de esta comarca

ZAPATERIA DE MORESO

PLAZA CATEDRAL Y ARCO DEL ROMEU

TORTOSA

SURTIDO de CALZADO de todas clases y precios, fabricado única y exclusivamente para esta casa por la importante y acreditada fábrica de ARRUFAT y COMPANIA de Barcelona.

Se construye a MEDIDA y con arreglo a los últimos modelos. Especial cuidado en pies delicados, a cuyo objeto la casa cuenta con toda clase de horrería.

(Casa fundada en 1866)

Precios fijos, ventas al contado

Gran fábrica de bebidas gaseosas

JUAN ZARAGOZA

San Blas, núm. 11.—Tortosa

EBANISTERIA

R. RICO

Inmenso surtido de cómodas, espejos, armarios con y sin luna, mesas de noche, centro, comedor y escritorio, camas y sillas de todas clases, etc. Se construyen también toda clase de muebles que se encarguen según modelo, con la perfección y esmero que tan acreditados tiene este establecimiento, el más antiguo de Tortosa, pues existe desde el año 1862.

Variedad en muebles.—Economía en los precios

MONCADA, 11, TORTOSA

AGENCIA DE NEGOCIOS

SATURNINO RIVERA

9.—PENINSULAR, 9.—MADRID

Esta casa se dedica a gestionar el pronto despacho de expedientes de Clases pasivas, y cuantos asuntos administrativos, judiciales y mercantiles se le encomienden; adelantando los gastos que para ello pueden originarse.

AGUA MINERO MEDICINAL

Clorurada bicarbonatada y litínica

DEL MANANTIAL DE NUESTRA SEÑORA DE LA

ESPERANZA

TORTOSA

DECLARADA DE UTILIDAD POR R. O. DE 1 DE AGOSTO DE 1892

Adoptada por el Hospital general de Barcelona y otros establecimientos benéficos, con preferencia a las de los manantiales similares de gran reputación europea.

Premiada en España, Francia, Inglaterra, Italia, Bélgica, Austria y Estados Unidos con medallas de oro por varias academias científicas y en diversas exposiciones universales.

Deposito en Barcelona: Calle Dormitorio de San Francisco, número 9.—Puntos de venta: En todas las farmacias y depósitos de aguas minerales.—Propietario: Excelentísimo señor don MANUEL PORCAR Y TIO.

Interesante al público

RAFAEL MESTRE

CIRUJANO-DENTISTA

Calle del Angel (casa Franquet) TORTOSA

Ofrece al público en general su nuevo gabinete, dotado de todos los adelantos modernos, a la altura de los de Barcelona y extranjero, tanto para la curación de las enfermedades de la boca, como para los trabajos protésicos.

Estracciones sin dolor, con el procedimiento de los mejores anestésicos locales.

Curación radical del dolor de muelas sin operar.

Orificaciones, empastes y toda clase de operaciones.

Construcción de dientes y dentaduras artificiales, montados en oro, plata cacuchouc, tanto en condiciones de belleza, solidez y adaptación, como por lo limitado de sus precios.

Se reforman los inservibles, dejándolos en perfecto estado de uso.

Nota.—Se garantizan los trabajos hechos en este gabinete.

Calle del Angel (casa Franquet).—TORTOSA

LIBRERÍA, PAPELERÍA,

CENTRO DE SUSCRIPCIONES

JOSÉ MARÍA BERNIS

Impresiones rápidas y económicas

PRECIOS VENTAJOSOS

Venta exclusiva de los más importantes periódicos de Madrid, Barcelona y Valencia.

Surtido inmenso

En estuches de papel y sobres de las más importantes casas de

ANGULEMA